

# L'insigne du Pôle judiciaire de la Gendarmerie nationale (PJGN)

**Sébastien Horner**

*Garde,  
Service historique de la Défense  
Département de la symbolique de la Défense*



Créé en 2011 et implanté au fort du Rosny puis à Pontoise (Val-d'Oise), le PJGN est une formation administrative rassemblant l'Institut de recherche criminelle (IRCGN) et le Service technique de recherche judiciaire et de documentation (STRJD). Il a donc vocation à être le service de référence en matière d'investigations mettant en œuvre la police scientifique et technique d'une part et la chaîne du renseignement d'autre part.

L'insigne de tradition du PJGN est d'une composition très proche de l'écusson rond GNS 013 (2003) d'officier de police judiciaire car le principe de création des formations de gendarmerie dite « spécialisée » est de symboliser ses missions et non la circonscription territoriale des corps de GD ou GM. Ici sont donc repris le glaive de la Loi (« la force au service du droit »), les balances dorées de la Justice et la grenade argentée de la gendarmerie départementale. Le caractère d'expertise scientifique mais aussi les connaissances académiques et le souci de recherche expérimentale des personnels hautement qualifiés qui y servent sont doublement rappelés par la lame de l'épée, qui est ici par exception dorée, et surtout par la présence d'une couronne de laurier. Ce symbole est utilisé de tout temps par les universités et écoles sur tous les diplômes délivrés : le mot baccalauréat est d'ailleurs directement tiré du latin « *bacca laurea* » (= baies de laurier).

La gageure du demandeur était initialement de satisfaire de façon strictement égalitaire au besoin de représentation des deux entités (IRCGN et STRJD) relevant du PJGN nouvellement créé. Cela a abouti à ce projet initial, certainement équilibré de ce point de vue interne, mais tout à fait irrecevable car symboliquement atypique et techniquement trop complexe. Le choix fut donc proposé par le SHD/DSD de sortir de cette impasse en essayant de dégager des thématiques et problématiques communes car il semblait impossible d'y replacer toutes les différentes missions dans un écu métallique émaillé d'environ deux centimètres. Écu – (projet plus insigne réalisé) a été homologué par le SHD sous le n° GN 0512 le 8 août 2014.